

Dr. Thorsten Schulten

Wirtschafts- und Sozialwissenschaftliches Institut (WSI)
in der Hans Böckler Stiftung
Hans Böckler Straße 39
40476 Düsseldorf
Tel. +49 (0) 211 7778 239
Email: Thorsten-Schulten@boeckler.de

WSI

Hans Böckler
Stiftung 

Fakten für eine faire Arbeitswelt.

Veröffentlichungen:

(Stand: Dezember 2008)

Monographien:

- 2004** **Solidarische Lohnpolitik in Europa.** Zur Politischen Ökonomie der Gewerkschaften, Hamburg 2004.
- 1992** **Internationalismus von unten.** Europäische Betriebsräte in Transnationalen Konzernen, Marburg 1992.

Herausgeberschaften:

- 2008** **Wirtschaftsdemokratie und expansive Lohnpolitik. Zur Aktualität von Viktor Agartz,** Hamburg 2008 *(mit Reinhard Bispinck und Peeter Raane)*
- Europa im Ausverkauf. Liberalisierung und Privatisierung öffentlicher Dienstleistungen und ihre Folgen für die Tarifpolitik,** Hamburg 2008 *(mit Torsten Brandt, Gabriele Sterkel und Jörg Wiedemuth)*
- 2006** **Minimum Wages in Europe,** Brüssel 2006 *(mit Reinhard Bispinck und Claus Schäfer)*
- Mindestlöhne gegen Lohndumping.** Rahmenbedingungen – Erfahrungen – Strategien, Hamburg 2006 *(mit Gabriele Sterkel und Jörg Wiedemuth)*
- Mindestlöhne in Europa,** Hamburg 2006 *(mit Reinhard Bispinck und Claus Schäfer)*
- 2005** **Macroeconomic Policy Coordination in Europe and the Role of the Trade Unions,** Brüssel 2005 *(mit Eckhard Hein, Torsten Niechoj und Achim Truger).*
- 2004** **Autonomie im Laufstall?** Gewerkschaftliche Lohnpolitik in Euroland, Hamburg 2004 *(mit Gabriele Sterkel und Jörg Wiedemuth)*
- Europas Wirtschaft gestalten.** Makroökonomische Koordinierung und die Rolle der Gewerkschaften, Hamburg 2004 *(mit Eckhard Hein, Torsten Niechoj und Achim Truger).*
- 2001** **Collective Bargaining under the Euro.** Experiences from the European Metal Industry, Brüssel 2001 *(mit Reinhard Bispinck).*
- 1999** **Tarifpolitik unter dem Euro.** Perspektiven einer europäischen Koordinierung: das Beispiel Metallindustrie, Hamburg 1999 *(mit Reinhard Bispinck)*

Wissenschaftliche Zeitschriften:

- 2008**
- Liberalisierung und Privatisierung öffentlicher Dienstleistungen und die Erosion des Flächentarifvertrags**, in: WSI-Mitteilungen Vol. 61 Nr. 10 (2008), 570-576 *(mit Torsten Brandt)*
 - Europäischer Tarifbericht des WSI – 2007/2008**, in: WSI-Mitteilungen Vol. 61 Nr.9 (2008), 471-478
 - Liberalisation and Privatisation of Public Services and Strategic Options for European Trade Unions**, in: Transfer – European Review of Labour and Research Vol. 14 (2), 295-312 *(mit Torsten Brandt und Christoph Hermann)*
 - Tariftreueregelungen in Deutschland – ein aktueller Überblick**, in: WSI-Mitteilungen Vol. 61, Nr. 4 (2008), 184-190 *(mit Michael Pawicki)*.
 - Aktuelle Mindestlohndebatte: Branchenlösungen oder gesetzlicher Mindestlohn?** in: WSI-Mitteilungen Vol. 61, Nr. 3 (2008), 151-158 *(mit Reinhard Bispinck)*
- 2007**
- Politique salariale des syndicats en Europe. Conceptions, résistances et perspectives d'une coordination à l'échelle européenne**, in: La Revue de L'IREs, No. 51 (2007), 25-48
 - Europäischer Tarifbericht des WSI – 2006/2007**, in: WSI-Mitteilungen Vol. 60, Nr. 9/2007, 475-482
 - Liberalisierung des deutschen Postsektors - Auswirkungen auf Beschäftigung und Tarifpolitik**, in: WSI-Mitteilungen Vol. 60, Nr. 5/2007, 266-273 *(mit Torsten Brandt und Katrin Drews)*
 - Mindestlohn statt Kombilohn**, in: WISO – Wirtschafts- und Sozialpolitische Zeitschrift Vol. 30, Nr. 3/2007, 133-151 *(mit Christoph Hermann)*
- 2006**
- Europäischer Tarifbericht des WSI – 2005/2006**, in: WSI-Mitteilungen Vol. 59, Nr. 7 (2006), 365-371.
- 2005**
- Vor dem tarifpolitischen Systemwechsel?**, in: WSI-Mitteilungen Vol. 58, Nr. 8 (2005), 466-472 *(mit Reinhard Bispinck)*
 - Europäischer Tarifbericht des WSI – 2004/2005**, in: WSI-Mitteilungen Vol. 58, Nr. 7 (2005), 375-382.
- 2004**
- Unemployment, Wages and Collective Bargaining in the European Union**, in Transfer – European Review of Labour and Research Vol. 10, No. 4 (2004), 532-551 *(mit Eckhard Hein)*.
 - Argumente für einen gesetzlichen Mindestlohn**, in: WSI-Mitteilungen Jg. 57 Nr. 10 (2004), 575-577 *(mit Reinhard Bispinck und Claus Schäfer)*.
 - Europäischer Tarifbericht des WSI – 2003/2004**, in: WSI-Mitteilungen Vol. 57, Nr. 7 (2004), 347-355.
 - Lohnentwicklung und Deflationsgefahren in Deutschland und Europa**, in: Prokla 134, Vol. 34 (2004), Nr. 1, 61-83 *(mit Eckhard Hein und Achim Truger)*
- 2003**
- Decentralisation of German Collective Bargaining – Current Trends and Assessments from a Works and Staff Council Perspective**, in: WSI-Mitteilungen 2003 Special Issue, 24-33 *(mit Reinhard Bispinck)*
 - Verbetrieblichung der Tarifpolitik? - Aktuelle Tendenzen und Einschätzungen aus Sicht von Betriebs- und Personalräten**, in: WSI-Mitteilungen 3/2003, 157-166 *(mit Reinhard Bispinck)*

- 2002** **A European Solidaristic Wage Policy?** in: European Journal of Industrial Relations Vol. 8 (2002), 173-196.
- Reorganisation der industriellen Beziehungen im europäischen Mehrebenensystem**, in: Industrielle Beziehungen Vol. 9, Heft 3 (2002), 245-274 (mit Hans-Jürgen Bieling)
- Tarifpolitik in Europa 2001/2002 – 2. Europäischer Tarifbericht des WSI**, in: WSI-Mitteilungen 7/2002, 383-388.
- Theorie und Praxis gewerkschaftlicher Lohnpolitik in Europa**, in: WSI-Mitteilungen 5/2002, 286-291.
- 2001** **Tarifpolitik in Europa 2000/2001 – 1. Europäischer Tarifbericht des WSI**, in: WSI-Mitteilungen 7/2001, 407-418.
- Betriebs- und Personalräte zwischen Belegschaft, Arbeitgeber und Gewerkschaft –Ergebnisse der WSI- Betriebs- und Personalrätebefragung 1999/2000**, in: WSI-Mitteilungen 2/2001, 113-123 (mit Marlies Dorsch-Schweizer).
- 2000** **Cross-Border Collective Bargaining Networks in Europe**, in: European Journal of Industrial Relations, Vol. 6 (2000), S. 161-179 (mit Jochen Golbach)
- European Metalworkers' Federation on the way towards Europeanisation of trade unions and industrial relations**, in: Transfer Vol. 6 (2000), No. 1, 93-102
- 1999** **Tarifpolitik und Bündnis für Arbeit**, in: WSI-Mitteilungen Nr.12/1999, 870-884. (mit Reinhard Bispinck)
- Grenzüberschreitende Tarifpartnerschaften in Europa**, in: WSI-Mitteilungen Nr. 7/1999, S. 456-464 (mit Jochen Gollbach)
- The End of Institutional Stability: What Future for the 'German Model'?** in: Economic and Industrial Democracy Vol. 20 (1999), No. 1, S. 81-116. (mit Jörg Flecker)
- 1998** **Perspektiven nationaler Kollektivvertragsbeziehungen im integrierten Europa**, in: Kohler-Koch, Beate (Hrsg.), Regieren in entgrenzten Räumen, Politische Vierteljahresschrift (PVS) Sonderheft 29/1998, S. 145-168.
- Tarifpolitik unter den Bedingungen der Europäischen Währungsunion. Überlegungen zum Aufbau eines tarifpolitischen Mehr-Ebenen-System am Beispiel der westeuropäischen Metallindustrie**, in: WSI-Mitteilungen Nr. 7/1998, 482-493.
- Globalisierung und das deutsche Kollektivvertragssystem**, in: WSI-Mitteilungen Nr. 4/1998, 241-248. (mit Reinhard Bispinck)
- Globalisation and the Future of Central Collective Bargaining: the Example of the German Metal Industry**, in: Economy and Society Vol. 27 (1998), No. 4 (mit Anke Hassel)
- 1996** **European Works Councils: Prospects for a New System of European Industrial Relations**, in: European Journal of Industrial Relations Vol. 2 (1996), No. 3, S. 303-324.

Buchbeiträge:

- 2008**
- Das Konzept der expansiven Lohnpolitik – eine kritische Würdigung aus heutiger Sicht**, in: Reinhard Bispinck/Thorsten Schulten/Peeter Raane (Hrsg.), Wirtschaftsdemokratie und expansive Lohnpolitik. Zur Aktualität von Viktor Agartz, Hamburg 2008, 48-65 (*mit Reinhard Bispinck*)
- Privatisation and liberalisation of public services in Germany: the postal and the hospital sectors**, in: Maarten Keune, Janine Leschke and Andrew Watt (eds.), Privatisation and liberalisation of public services in Europe, Brussels 2008, 37-65 (*mit Torsten Brandt*)
- Chancen für eine europäische Mindestlohnpolitik**, in: Denknetz Jahrbuch 2008, Zürich 2008, 148-157
- Auswirkungen von Privatisierung und Liberalisierung auf die Tarifpolitik in Deutschland. Ein vergleichender Überblick**, in: Torsten Brandt, Thorsten Schulten, Gabriele Sterkel und Jörg Wiedemuth (Hrsg.), Europa im Ausverkauf. Liberalisierung und Privatisierung öffentlicher Dienstleistungen und ihre Folgen für die Tarifpolitik, Hamburg 2008, 68-91 (*mit Torsten Brandt*)
- Die Liberalisierung des Postsektors in den Niederlanden – ein Lehrstück**, in: Torsten Brandt, Thorsten Schulten, Gabriele Sterkel und Jörg Wiedemuth (Hrsg.), Europa im Ausverkauf. Liberalisierung und Privatisierung öffentlicher Dienstleistungen und ihre Folgen für die Tarifpolitik, Hamburg 2008, 248-259.
- German Trade Unions between Neoliberal Restructuring, Social Partnership and Internationalism**, in: Andreas Bieler, Ingemar Lindberg und Devan Pillay (Hrsg.), Labour and the Challenges of Globalization, London: Pluto Press 2008, 178-198 (*mit Heiner Dribbusch*)
- European Integration : A Strategic Level for Trade Union Resistance to Neoliberal Restructuring and for the Promotion of Political Alternatives?** in: Andreas Bieler, Ingemar Lindberg und Devan Pillay (Hrsg.), Labour and the Challenges of Globalization, London: Pluto Press 2008, 231-247 (*mit Andreas Bieler*)
- Europeisk lägstalönepolitik – ett konkrte projekt för ett socialt Europa** (schwedisch: Europäische Mindestlohnpolitik – ein konkretes Projekt für das soziale Europa), in: Anna Thoursie (Hrsg.), Vems ordning och reda? Framtidens kollektivavtal och fackliga samarbete. Agoras Arsbok 2008, Stockholm, 152-165 (*mit Andrew Watt*)
- 2007**
- The End of an Era: Structural Changes in German Public Sector Collective Bargaining**, in: Peter Leisink/Bram Steijn/Ulke Veersma (eds.), Industrial Relations in the New Europe. Emlagrement, Integartion and Reform, Cheltenham 2007: Edward Elgar, 155-176 (*mit Heiner Dribbusch*)
- Arbeit muss sich lohnen ...**, in: Udo Achten/Petra Gerstenkorn/Holger Menze (Hrsg.), Recht auf Faulheit – Recht auf arbeit, Düsseldorf 2007, 330-335
- Privatisation of hospitals in Germany**, in: Helmut Ivansits und Ursula Filipic (Hrsg.), Privatisierung von Gesundheit – Blick über die Grenzen, Wien 2007, 36-48
- Gewerkschaftliche Autonomie**, in: Ulrich Brand, Bettina Lösch und Stefan Thimmel (Hrsg.), ABC der Alternativen, Hamburg 2007, 76-77.

2006

- Perspektiven einer gesamtwirtschaftlich orientierten Lohnpolitik**, in: Claus Schäfer und Hartmut Seifert (Hrsg.), Kein bisschen leise: 60 Jahre WSI, Hamburg 2006, S. 253-270 (mit Reinhard Bispinck)
- Einkommen ohne Auskommen – Zur aktuellen Debatte über den Niedriglohnsektor und die Einführung von Mindestlöhnen in Deutschland**, in: Wissenschaftliche Arbeitsstelle des Nell-Breuning-Hauses (Hrsg.), Voll prekär – total normal? Die Arbeitsrealitäten wahrnehmen, Jahrbuch für Arbeit und Menschenwürde Band 7, Aachen 2006, 41-50.
- Lohnpolitik/Mindestlöhne**, in: Hans-Jürgen Urban (Hrsg.), ABC zum Neoliberalismus, Hamburg 2006, 147-149.
- Problemi e Prospettive della Politica Sindacale Europea**, in: Associazione per il Rinnovamento della Sinistra (Hrsg.), Quale Futuro per il Sindacato, Bologna 2006, 99-123.
- Statutory and collectively agreed minimum wages in Europe – an international overview**, in: Thorsten Schulten/Reinhard Bispinck/Claus Schäfer (eds.), Minimum Wages in Europe, Brüssel 2006, 1-26.
- Minimum wages in the Benelux countries**, in: Thorsten Schulten/Reinhard Bispinck/Claus Schäfer (eds.), Minimum Wages in Europe, Brüssel 2006, 85-120.
- The French minimum wage (SMIC)**, in: Thorsten Schulten/Reinhard Bispinck/Claus Schäfer (eds.), Minimum Wages in Europe, Brüssel 2006, 121-150 (mit Bernard Schmid).
- Perspektiven einer europäischen Mindestlohnpolitik**, in: Gabriele Sterkel, Thorsten Schulten, Jörg Wiedemuth (Hrsg.), Mindestlöhne gegen Lohndumping. Rahmenbedingungen – Erfahrungen – Strategien, Hamburg 2006, 229-242
- Deflation Risks in Germany and the EMU: The Role of Wages and Wage Bargaining**, in: Eckhard Hein/Arne Heise/Achim Truger (eds.), Wages, Employment, Distribution and Growth, Houndmills 2006: Palgrave, 67-92 (zusammen mit Eckhard Hein und Achim Truger).
- Gesetzliche und tarifvertragliche Mindestlöhne in Europa – ein internationaler Überblick**, in: Thorsten Schulten/Reinhard Bispinck/Claus Schäfer (Hrsg.) Mindestlöhne in Europa, Hamburg 2006, 9-20
- Mindestlöhne in den BeNeLux-Staaten**, in: Thorsten Schulten/Reinhard Bispinck/Claus Schäfer (Hrsg.), Mindestlöhne in Europa, Hamburg 2006, 71-101
- Der französische Mindestlohn SMIC**, in: Thorsten Schulten/Reinhard Bispinck/Claus Schäfer (Hrsg.) Mindestlöhne in Europa, Hamburg 2006, 102-126 (zusammen mit Bernard Schmid).
- Perspectives of a European policy on minimum wages**, in: Friedrich Ebert Foundation Budapest (ed.), European Economic and Social Model, Budapest 2006, 51-66.

- 2005**
- Mindestlöhne in Europa – ein Überblick**, in: Denknetz (Hrsg.), Jahrbuch 2005, Zürich 2005, 123-134
- Politische Ökonomie gesetzlicher Mindestlöhne**. Internationale Erfahrungen und Konsequenzen für Deutschland, in: Eckhard Hein/Arne Heise/Achim Truger (Hrsg.): Löhne, Beschäftigung, Verteilung und Wachstum. Makroökonomische Analysen, Marburg 2005, 185-208
- Foundations and Perspectives of Trade Union Wage Policy in Europe**, in: Eckhard Hein/Torsten Niechoj/Thorsten Schulten/Achim Truger (eds.), Macroeconomic Policy Coordination in Europe and the Role of the Trade Unions, Brüssel 2005, 263-292.
- Gewerkschaften und europäische Integration**. Aktuelle Facetten eines ambivalenten Verhältnisses, in: Joachim Beerhorst/Hans-Jürgen Urban (Hrsg.), Handlungsfeld europäische Integration. Gewerkschaftspolitik in und für Europa, Hamburg 2005, 14-36.
- 2004**
- Arbeitslosigkeit, Lohnentwicklung und Tarifvertragssysteme in der Europäischen Union**, in: Gabriele Sterkel/Thorsten Schulten/Jörg Wiedemuth (Hrsg.), Autonomie im Laufstall? Gewerkschaftliche Lohnpolitik in Euroland, Hamburg 2004, 38-62.
- Avrupa'da Toplu Sözleşme Sistemlerine Genel Bakış** (*türkisch: Tarifvertragsysteme in Europa im Überblick*), in: Alpay Hekimler (ed.), AB – Türkiye & Endüstri İlişkileri, Istanbul 2004, 471-482.
- Gewerkschaftliche Lohn- und Tarifpolitik in Europa – Ansätze, Widerstände und Perspektiven einer europaweiten Koordinierung**, in: Eckhard Hein/Torsten Niechoj/Thorsten Schulten/Achim Truger (Hrsg.), Europas Wirtschaft gestalten. Makroökonomische Koordinierung und die Rolle der Gewerkschaften, Hamburg 2004, 192-215.
- (Flächen-)Tarifvertragssysteme in Europa**, in: WSI (Hrsg.), WSI-Handbuch 2004, Frankfurt a.M. 2004, 43-64.
- 2003**
- Der Flächentarifvertrag ein europäisches Auslaufmodell?** Tarifvertragssysteme in Europa im Überblick, in: Hilde Wagner/Armin Schild (Hrsg.), Der Flächentarif unter Druck, Hamburg 2003, 157-167.
- Verbetrieblischung der Tarifpolitik?** - Aktuelle Tendenzen und Einschätzungen aus Sicht von Betriebs- und Personalräten, in: Hilde Wagner/Armin Schild (Hrsg.), Der Flächentarif unter Druck, Hamburg 2003, 87-109 (*mit Reinhard Bispinck*)
- Europeanisation of Collective Bargaining: Trade Union Initiatives for the Transnational Coordination of Collective Bargaining**, in: Hans-Wolfgang Platzer/Berndt Keller (eds.), Industrial Relations and European Integration. Trans- and Supranational Developments and Prospects, Aldershot/Hampshire 2003, 112-136.
- „Competitive Restructuring“ and Industrial Relations within the European Union**: Corporatist Involvement and Beyond, in: Alan W. Cafruny/Magnus Ryner (eds), A Ruined Fortress? Neoliberal Hegemony and Transformation in Europe, Lanhan (USA): Rowman & Littlefield Publishers 2003, 231-260 (*mit Hans-Jürgen Bieling*)
- The Political Economy of Labour-Market Restructuring and Trade Union Responses in the Social-Democratic Heartland**, in: Henk Overbeek (ed.), The Political Economy of European Employment, London: Routledge 2003, 176-198 (*mit Magnus Ryner*).

- 2002** **Germany: Problems of a competition-oriented Collective Bargaining Policy**, in: Pochet, Philippe (ed.), Wage Policy in the Eurozone, Brussels 2002, 239-254 (mit Reinhard Bispinck).
- Allemagne: Les Contradictions d'une Politique Négociation Collective fondée sur la Concurrence**, in: Pochet, Philippe (dir.), Politique Salariale dans la Zone Euro, Bruxelles 2002, 259-277 (mit Reinhard Bispinck)
- 2001** **Solidarische Lohnpolitik in Europa – Ansätze und Perspektiven einer Europäisierung gewerkschaftlicher Lohnpolitik**, in: Jörg Abel/Peter Ittermann (Hrsg.), Mitbestimmung and den Grenzen? Arbeitsbeziehungen in Deutschland und Europa, München und Mehrung 2001, 167-194.
- Zur Kritik der wettbewerbsorientierten Tarifpolitik**, in: Hilde Wagner (Hrsg.), Interventionen wider den Zeitgeist. Für eine emanzipatorische Gewerkschaftspolitik im 21. Jahrhundert, Hamburg 2001, 209-225 (mit Reinhard Bispinck).
- Barrieren und Perspektiven eines "neuen Internationalismus" der Gewerkschaften**, in: Hans-Jürgen Bieling u.a., Flexibler Kapitalismus, Hamburg 2001, 193-207.
- On the Way towards downward Competition? Collective Bargaining under the European Monetary Union**, in: Thorsten Schulten/Reinhard Bispinck (eds.), Collective Bargaining under the Euro. Experiences from the European metal Industry, ETUI, Brussels 2001, 17-36.
- The European Metalworkers' Federation's Approach to a European Coordination of Collective Bargaining. Experiences, Problems and Prospects**, in: Thorsten Schulten/Reinhard Bispinck (eds.), Collective Bargaining under the Euro. Experiences from the European metal Industry, ETUI, Brussels 2001, 303-332.
- Alliance pour l'Emploi – L'Allemagne suit-elle la voie du "corporatisme concurrentiel"?** in: Giuseppe Fajertag/Philippe Pochet (dir.), La Nouvelle Dynamique des Pactes Sociaux en Europe, Peter Lang Bruxelles u.a. 2001 (mit Reinhard Bispinck).
- 2000** **Zwischen nationalem Wettbewerbscorporatismus und symbolischen Euro-Korporatismus – zur Einbindung der Gewerkschaften in die neoliberale Restrukturierung Europas**, in: Hans-Jürgen Bieling/Jochen Steinhilber (Hrsg.), Die Konfiguration Europas. Dimensionen einer kritischen Integrationstheorie, Münster 2000, 222-242.
- Alliance for Jobs – is Germany following the path of "competitive corporatism"?** in: Giuseppe Fajertag/Philippe Pochet (Hrsg.), Social pacts in Europe – New Dynamics, Brüssel 2000, 187-218. (mit Reinhard Bispinck)

- 1999** **Tarifpolitik in Euroland.** Zwischen nationalem Wettbewerb und europäischer Koordinierung, in: Arne Heise (Hrsg.), Makropolitik zwischen Nationalstaat und Europäischer Union, Marburg 1999, 119-142.
- Begrenzung nationaler Lohn- und Tarifkonkurrenzen.** Ansätze für eine Europäisierung gewerkschaftlicher Tarifpolitik, in Horst Schmittthener/Hans-Jürgen Urban (Hrsg.), Sozialstaat als Reformprojekt, Hamburg 1999, 301-311.
- Am Ende der Gewißheiten.** Zum Umbruch des "deutschen Modells" sozio-ökonomischer Institutionen, in: Ulrich Steger (Hrsg.), Facetten der Globalisierung. Ökonomische, soziale und politische Aspekte, Berlin u.a. 1999, 177-220 (mit Jörg Flecker)
- Europäisierung der Tarifpolitik – der Koordinierungsansatz des Europäischen Metallgewerkschaftsbundes (EMB),** in: Thorsten Schulten/Reinhard Bispinck (Hrsg.), Tarifpolitik unter dem Euro, Hamburg 1999, 198-227.
- Auf dem Weg in die Abwärtsspirale.** Tarifpolitik unter den Bedingungen der Europäischen Währungsunion, in: Thorsten Schulten/Reinhard Bispinck (Hrsg.) Tarifpolitik unter dem Euro, Hamburg 1999, 16-38.
- Kollektivverträge im europäischen Gesellschaftsmodell der Zukunft – überholt oder unverzichtbar?** in: Ewald E. Krainz/Ruth Simsa (Hrsg.), Die Zukunft kommt – wohin geht die Wirtschaft?, Wiesbaden 1999, 223-233 (mit Jörg Flecker)
- Flächentarifvertrag und betriebliche Interessenvertretung,** in: Walther Müller-Jentsch (Hrsg.), Konfliktpartnerschaft. Akteure und Institutionen der industriellen Beziehungen, 3. Auflage, München und Mering 1999, 185-212. (mit Reinhard Bispinck)
- 1998** **Collective Bargaining in Metal Industry under the Conditions of European Monetary Union,** in: Timo Kauppinen (ed.), The Impact of EMU on Industrial Relations in the European Union, Helsinki 1998, 207-224
- Arbeitsbeziehungen in Europa und die Zukunft des "europäischen Sozialmodells",** in: Roland Berger/Ulrich Steger (Hrsg.), Auf dem Weg zur europäischen Unternehmensführung – Ein Lesebuch für Manager und Europäer, München 1998, 103-136 (mit Jörg Flecker)
- 1997** **Europäische Modernisierungskoalitionen?** Der Beitrag Europäischer Betriebsräte zur Neuordnung der Arbeitsbeziehungen in Europa, in: Jörg Flecker (Hrsg.), Jenseits der Sachzwanglogik. Arbeitspolitik zwischen Anpassungsdruck und Gestaltungschancen, Berlin 1997, 71-104.
- 1996** **Stamm- und Randbelegschaften.** Zur dualen Struktur des japanischen Beschäftigungssystems, in: Klaus Zwickel (ed.), Vorbild Japan? Köln 1996, 57-84.
- Post-Lean-Production in Japan,** in: Klaus Zwickel (Hrsg.), Vorbild Japan? Köln 1996, 206-223 (mit Siegfried Roth).
- 1995** **"Europäische Betriebsräte".** Stand und Perspektiven einer europaweiten Regulierung der Arbeitsbeziehungen auf der Ebene Transnationaler Konzerne, in: Michael Mesch (Hrsg.), Sozialpartnerschaft und Arbeitsbeziehungen in Europa, Wien 1995, 335-364.
- 1991** **In or out of Europe?** Zur Entwicklung der Arbeitsbeziehungen in Großbritannien, in: Frank Deppe, /Klaus-Peter Weiner (Hrsg.), Binnenmarkt '92, Zur Entwicklung der Arbeitsbeziehungen in Europa, Hamburg 1991, 109-148

Working Papers:

- 2004** **Unemployment, Wages and Collective Bargaining in the European Union**, WSI-Discussion Paper No. 128, Düsseldorf September 2004 (*mit Eckhard Hein*)
- Foundations and Perspectives of Trade Union Wage Policy in Europe**, WSI Discussion Paper No. 129, Düsseldorf August 2004.
- Wage Trends and Deflation Risks in Germany and Europe**, WSI Discussion Paper No. 124, Düsseldorf, June 2004 (*mit Eckhard Hein und Achim Truger*)
- 2002** **Europeanisation of Collective Bargaining** - An Overview on Trade Union Initiatives for a Transnational Coordination of Collective Bargaining Policy, WSI Diskussionspapier Nr. 101, Düsseldorf, Mai 2002.
- 2001** **A European Solidaristic Wage Policy?** Conceptual Reflections on a Europeanisation of Trade Union Wage Policy, European Trade Union Institute, Discussion Paper DWP 2001.01.01, Brüssel.
- Competitive Restructuring and Industrial Relations within the European Union: Corporatist Involvement and Beyond?**, WSI Discussion Paper No. 99, Düsseldorf, November 2001 (*mit Hans-Jürgen Bieling*).
- Solidarische Lohnpolitik in Europa.** Ansätze und Perspektiven einer Europäisierung gewerkschaftlicher Lohnpolitik, WSI Diskussionspapier Nr. 92, Düsseldorf, März 2001.
- 2000** **“Alliance for Jobs: Is Germany following the Path of “Competitive Corporatism“**, WSI-Diskussionspapier Nr. 84, Düsseldorf, April 2000 (*mit Reinhard Bispinck*)
- 1999** **Cross-border collective bargaining networks in Europe**, WSI-Diskussionspapier Nr. 71, Düsseldorf, August 1999 (*mit Jochen Gollbach*)
- 1998** **Collective Bargaining under the European Monetary Union**, WSI Diskussionspapier Nr. 51, Düsseldorf, August 1998
- Globalisation and the Future of Central Collective Bargaining: the Example of the German Metal Industry**, WSI-Diskussionspapier Nr. 44, Düsseldorf, Februar 1998 (*mit Anke Hassel*)
- 1996** **Arbeitsbeziehungen in Europa und die Zukunft des "europäischen Sozialmodells"**, FORBA-Schriftenreihe, Wien, Nr. 2/96 (*mit Jörg Flecker*).
- European Works Councils – New Forms of Industrial Relations Regulation?**, FEG-Arbeitspapier Nr. 14. Philipps-Universität Marburg 1996.
- 1995** **Auf dem Weg zu einem neuen transnationalen Unternehmenskorporatismus?** Zum Verhältnis von transnationalen Konzernen, nationalen Systemen der Arbeitsbeziehungen und sozialer Regulierung in Europa, in: Jessop, Bob u.a., Europäische Integration und politische Regulierung – Aspekte, Dimensionen, Perspektiven, FEG-Studie Nr. 5, Marburg, 1995, S. 97-113.

Sonstige Publikationen:

- 2008**
- Öffentliche Dienstleistungen vor dem Ausverkauf**, in: Der Personalrat 12/2008, 478-481 (mit *Torsten Brandt*)
- Reallohnentwicklung: Deutschlands Sonderrolle in Europa**, in: Wirtschaftsdienst 10/2008, 629
- The privatisation of hospitals in Germany**, in: Hospital, Vol. 10/4 September/November 2008, 20-21 (mit *Nils Böhlke*)
- Nicht stichhaltig! Kritische Bemerkungen zu den Argumenten der Mindestlohngegner**, in: Perspektiefe, hrsg. vom Zentrum Gesellschaftliche Verantwortung der Evangelischen Kirche in Hessen und Nassau, Nr. 18 (September 2008).
- Krankenhäuser unter Privatisierungsdruck**, in: Die Mitbestimmung, Nr. 6/2008, 24-27 (mit *Nils Böhlke*)
- Kein Lohn unter 20 Franken! Zum Relaunch der Schweizer Mindestlohnkampagne**, in: Sozialismus 6/2008, 28-31
- The Impact of Liberalisation and Privatisation on Labour Relations**, PIQUE Policy Paper No.2 (2008) (http://www.pique.at/reports/pubs/PIQUE_PP2_19_06_2008.pdf) (mit *Torsten Brandt*)
- 2007**
- Liberalisation and privatisation of public services and the impact on labour relations: A comparative view from six countries in the postal, hospital, local public transport and electricity sectors**. Report for the project: Privatisation of Public Services and the Impact on Quality, Employment and Productivity (PIQUE), Düsseldorf, Dezember 2007 (mit *Torsten Brandt*)
- Kommt die Wende? Lohnpolitik in Deutschland und Europa – eine Bilanz der Tarifrunde 2007**, in: Junge Welt vom 10./11. November 2007, 10-11
- Privatisierung von Krankenhäusern und ihre Auswirkungen**, in: verdi (Hrsg.), Info-Dienst Krankenhäuser Nr. 38 (Oktober 2007), 36-37
- Grundeinkommen ohne Leistung**, in: Vorwärts Mai 2007, 13
- Für eine europäische Mindestlohnpolitik**, in: betrieb & gewerkschaft, Mai 2007, 3
- Der bürokratische Mindestlohn**, in: express Vol. 45, Nr. 9/2007, S. 1-2
- European minimum wage policy – a concrete project for a social Europe**, ETUI-REHS (Hrsg.), European Economic and Employment Policy Brief, No. 2 – 2007 (mit *Andrew Watt*)
- Regierungspläne zum Mindestlohn: Viel zu LASCH!!!** in: Sozialismus 4/2007, 38-42 (mit *Claus Schäfer*)
- Was tun im Niedriglohnbereich?** Eine kritische Auseinandersetzung mit einem neueren Kombilohnkonzept., IMK Report Nr. 18, März 2007 (mit *Judith Aust, Reinhard Bispinck, Gustav Horn, Simone Leiber, Till Müller-Schoell und Rudolf Zwiener*)
- Plädoyer für eine europäische Mindestlohnpolitik**, in: Kurswechsel Nr. 1 (2007), 75-85

- 2006** **Deutschland braucht einen gesetzlichen Mindestlohn**, in: SPW Heft 149, Mai/Juni 2006, 16-18.
Mindestlohn auf westeuropäischem Niveau, in VDI-Nachrichten Nr. 18 vom 5. Mai 2006
Pro Mindestlohn: Von der Arbeit leben. in: Südwestpresse vom 7. März 2006
Des recompositions à prévoir en Allemagne, in: En Lutte! - État des résistances dans le monde, Le Monde Diplomatique, Manière de voir 84, Décembre 2005/Janvier 2006.
- 2005** **Political Economy of Statutory Minimum Wages**, in: CLR-News Nr. 3 (2005), 8-14.
Theses for a European Minimum Wage Policy, in: Transfer Vol. 11(2), Sommer 2005, 256-259 (mit Reinhard Bispinck, Claus Schäfer u.a.)
Thesen für eine europäische Mindestlohnpolitik, in: Frankfurter Rundschau vom 19. April 2005 (mit Reinhard Bispinck, Claus Schäfer u.a.)
Industrial Relations in Germany 2002-2005, WSI-Contributions to the European Industrial Relations Observatory (EIRO) , Düsseldorf April 2005 (mit Heiner Dribbusch und Martin Behrens)
- 2004** **Niedriglöhne? Mindestlöhne!** in: Frankfurter Rundschau vom 22. September 2004 (mit Reinhard Bispinck und Claus Schäfer).
Tarifvertragssysteme in Europa, in: Personal – Zeitschrift für Human Resource Management, Vol. 56, Nr.7/8 2004, 14-17.
Collective Bargaining System under Pressure, in: EIRObserver No. 1/2004, S. 7-8
- 2003** **Der Flächentarifvertrag ist kein Auslaufmodell in Europa**, in: Frankfurter Rundschau vom 5. Dezember 2003
Nullrunden in den Niederlanden, in: Die Mitbestimmung 12/2003, 44-47 (mit Bernd Mühlhaupt).
- 2002** **Tarifpolitik in Europa 2001/2002 – 2. Europäischer Tarifbericht des WSI**, WSI Informationen zur Tarifpolitik, Düsseldorf, September 2002.
Für eine Rekonstruktion solidarischer Lohnpolitik in Europa, in: Sozialismus Nr. 1/2002
Agreements signed in metalworking after strike, in: EIRObserver 4/2002, 6-7
Industrial Relations in Germany 2001, WSI-Contributions to the European Industrial Relations Observatory (EIRO) , Düsseldorf Februar 2002 (mit Alexandra Scheele und Martin Behrens)

- 2001** **Rückkehr der Verteilungsgerechtigkeit?** in: Die Mitbestimmung 10/2001, S. 28-30.
- Industrial Relations in the German Information and Communication Technology Sector**, in: UNI IBITS (ed.), Tagungsunterlagen der IT Working Group, Madrid 25-27 Juni 2001
- Employees at Pixelpark multimedia agency elect works council**, in: EIRObserver 4/01, 8. (*mit Alexandra Scheele*)
- Reform of Works Constitution Act proposed**, in: EIRObserver No. 2/2001, 10-11.
- Agreement clarifies organisational Responsibilities between DGB Affiliates**, in: EIRObserver No. 1/2001, 5-6.
- Industrial Relations in Germany 2000**, WSI-Contributions to the European Industrial Relations Observatory (EIRO) , Düsseldorf Februar 2001 (*mit Alexandra Scheele*)
- 2000** **Lohnpolitik in Europa**, WSI Informationen zur Tarifpolitik, Düsseldorf, Oktober 2000. (*mit Angelika Stückler*)
- "Europeversingen" av kollektiva avtalsförhandlingar** (= Europäisierung der Tarifpolitik), Veröffentlichungen des Offentliganställdas Förhandlingsråd (OFR), Stockholm 2000 (www.ofr.a.se/bib/eiro.html) (*mit Paul Marginson*)
- Tarifpolitik unter den Bedingungen der Europäischen Währungsunion**, in: Input (Zeitschrift der Schweizer Gewerkschaft Bau & Industrie) Nr. 3/2000.
- "Doorn group" holds fourth annual meeting**", in: EIRObserver 6/00, 2-3
- Social partners oppose xenophobia and rigth-wing extremism**, in: EIRObserver 5/00, 7-8
- Wage policy and EMU**, in: EIRObserver 4/00, I-VIII. (*mit Angelika Stückler*)
- Alliance for Jobs adopted joint statement on employment-oriented bargaining policy**, in: EIRObserver 2/00, 8-9
- Vodafone's hostile takeover bid for Mannesmann highlights debate on "German model"**, in: EIRObserver 1/00, 7-8
- Industrial Relations in Germany 1999**, WSI-Contributions to the European Industrial Relations Observatory (EIRO) , Düsseldorf Februar 2000

- 1999** **Loonmatiging scheidt geen werk**, in: Zeggenschap –Tijdschrift over Arbeidsverhoudingen, 3/1999, S. 8-10.
- Lohnzurückhaltung – Grundlage für eine solidarische Lohn- und Beschäftigungspolitik in Europa?** Erfahrungen aus Deutschland und den Niederlanden im Vergleich, in: Sozialismus 10/99, S. 38-41.
- Fernziel europäischer Kollektivvertrag.** Ansätze für eine Europäisierung gewerkschaftlicher Kollektivvertragspolitik, in: Kompetenz (Magazin der Gewerkschaft der Privatangestellten in Österreich) Nr. 9/99, 24-25.
- Mit Koordinierungsregeln gegen wettbewerbsorientierte Tarifpolitik**, in: Die Mitbestimmung 5/99, 36-38.
- Quel avenir pour les politiques de négociations collectives?**, in: Problèmes Économiques Hebdomadaire No. 2.605, 24 Février 1999, 13-19.
- Lohndumping in der EU** – geht ein Gespenst um in Europa?, in: Wirtschaftsdienst 2/99, 89-94 (mit Arne Heise)
- Europas Gewerkschaften zwischen Konkurrenz und Solidarität**, in: Blätter für deutsche und internationale Politik 2/99, 179-187. (mit Reinhard Bispinck)
- Arbeitsbeziehungen im Euroland** - Chancen und Widerstände einer Europäisierung der Tarifpolitik, in: SPW 1/99, 33-36.
- Pro & Contra Europäische Tarifpolitik**, Pro: Spielregeln gegen Absenkungswettbewerb, in: Der Arbeitgeber Januar 1999, 27. (mit Reinhard Bispinck)
- Interim Report on 1999 Collective Bargaining Round**, in: EIRObserver 5/99.
- The "Europeanisation" of Collective Bargaining** in: EIRObserver 4/99, I-VIII (mit Paul Marginson)
- Western and Eastern European Metalworkers' Unions establish Bargaining Network**, in: EIRObserver 3/99, 2.
- "Employment pacts" on the increase at establishment level**, in: EIRObserver 2/99, S. 5-6.
- EMF adopts "European Coordination Rule" for National Bargaining**, in: EIRObserver 1/99, 2.
- Industrial Relations Programme of the New "Red-Green" Government**, in: EIRObserver 1/99, 6.
- 1998** **Tarifvertrag unter Globalisierungsdruck**, in: Sozialismus 1/98, 40-45.(mit Reinhard Bispinck)
- Benelux and German unions agree close transnational bargaining coordination in EMU**, in: EIRObserver 6/98, 2-3
- Board-level employee representation in Europe**, in: EIRObserver 5/98, I-IV (zusammen mit Stefan Zaglemeyer)
- Unions proposed renewal of Works Constitution Act**, in: EIRObserver 5/98, 3
- Industrial Relations in Germany 1997**, WSI-Contributions to the European Industrial Relations Observatory (EIRO) , Düsseldorf Februar 1998
- 1997** **Collective bargaining on employment in Europe**, in: EIRObserver 5/97 (zusammen mit Stefan Zaglemeyer)
- Chemicals deal a major U-turn in collective bargaining?** in: EIRObserver 3/97, 7
- Bargaining in 1996 – From Employment Alliance to the sick pay dispute**, in: EIRObserver 1/97, 5

- 1996** **Der Europäische Betriebsrat bei Nestlé**, in: Informationen über Multinationale Konzerne Nr. 12 (1996)
- 1995** **The "Samsung-Family" comes to Germany**, in: Informationen über Multinationale Konzerne, Nr. 4 (1995), 32-36. *(mit Anke Hassel)*